

José Edgardo Cal Montoya

José Cal es catedrático de Historiografía de Guatemala en la Escuela de Historia de la Universidad de San Carlos de Guatemala (USAC), en la que ejerce la docencia desde el año 2001. También es profesor de grado de Teoría de la Historia y profesor del Programa de Maestría en Historia. Actualmente es coordinador del Instituto de Investigaciones Históricas, Antropológicas y Arqueológicas (IIHAA). Dentro de la administración central de la USAC ha sido Coordinador del Programa Universitario de Investigación en Cultura, Pensamiento e Identidad de la Sociedad guatemalteca en la Dirección General de Investigación (DIGI) y miembro del Comité Postdoctoral en conjunto con la Coordinadora General del Sistema Estudios de Postgrado (CG-SEP), instancias en las que ha tenido responsabilidades de gestión administrativa y monitoreo de la calidad académica de la investigación, de la oferta de postgrado y de la estructuración institucional de las estancias de investigación postdoctorales. Ha participado en la fundación del Instituto de Investigaciones Educativas (IIE) de la Escuela de Formación de Profesores de Enseñanza Media (EFPEM) y del Seminario de Teoría y Métodos de la Investigación Histórica en la Escuela de Historia junto al profesor Alejandro Conde Roche, director del Archivo Histórico Arquidiocesano de Guatemala. Por nombramiento del Rectorado forma parte de la Cátedra José Martí y del Comité del año sabático del profesor universitario. Desde la DIGI y el IIHAA ha fungido como cotutor o asesor para el desarrollo de tesis de Maestría, Doctorado y estancias postdoctorales de estudiantes graduados de universidades de toda la región centroamericana, México, Estados Unidos, España y Alemania.

Ha participado como ponente en los Congresos de LASA desde el año 2009 y de los años 2015 a 2016 fue miembro del entonces Consejo Directivo de la Sección Centroamericana. Recientemente concluyó su periodo como Co Chair de la Sección Centroamericana de los años 2021 a 2023, en el que trabajó, en coordinación con todas las secciones de la asociación, en el fortalecimiento de mecanismos y prácticas democráticas de toma de decisiones en favor de toda la membresía y en promover alternativas de acceso para participar en el congreso anual de académicos latinoamericanos de bajos ingresos.

Realizó sus estudios de Doctorado en Historia y Estudios Humanísticos en la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla bajo la dirección de los profesores Giovanni Levi y Bartolomé Yun Casalilla. Fue Becario Erasmus Mundus de Postdoctorado en Historia Moderna en la Universidad de Valladolid bajo la dirección de la profesora María del Carmen Martínez Martínez. Sus estudios de grado los realizó en las áreas de Humanidades e Historia en la Universidad Rafael Landívar y en la USAC. Sus intereses principales de investigación se han centrado en la Historia política de Guatemala del Siglo XIX y en el desarrollo de la Historia intelectual e Historiografía en Guatemala y Centroamérica de los siglos XIX y XX, sobre los que ha realizado las siguientes publicaciones en años recientes: “‘Un largo y penoso proceso’: Severo Martínez Peláez y la historia social sobre la independencia de Centroamérica”, en Coralia Gutiérrez (coord.), *La primavera en la memoria. Historia y política en Severo Martínez Peláez* (Puebla, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, 2020, pp. 147-164); “La escritura histórica sobre la independencia de Centroamérica: valoración reciente de una trayectoria, 2010-2020, en *Historia Constitucional* (No. 22, 2021, pp. 112-135); “Ciencia y racismo: los discursos científicos y culturales de los intelectuales liberales en Guatemala, 1872-1896”, en Patricia Fumero (coord.), *Hacia una Historia de las Literaturas Centroamericanas, Vol. V*, (Guatemala, F&G Editores, 2022. pp. 159-179) y “Christopher

Lutz y la investigación histórica en Guatemala”, en *Anales de la Academia de Geografía e Historia de Guatemala* (Volumen XCVII, 2022, pp. 374-376).

Como historiador centroamericanista, ha formado parte del Comité Académico del Congreso Centroamericano de Historia desde el año 2004 y ha tenido una extensa trayectoria como docente e investigador invitado en la Universidad de Costa Rica, en la Universidad Nacional Autónoma de Honduras, en la Universidad Nacional Autónoma de México, en la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, en El Colegio de México, en la Universidad Nacional del Nordeste (Argentina), en la Universidad Estadual de Maringá (Brasil), en la Universidad de Valladolid, en la Universidad de Salamanca, en la Universidad de Santiago de Compostela, en la Universidad de Sevilla y en el Departamento de Estudios Americanos del Instituto de Historia del Consejo Superior de Investigaciones Científicas de Madrid (CSIC).

Actualmente forma parte del Comité Asesor Internacional de las publicaciones: *Anuario de Estudios Centroamericanos*, *Reflexiones*, *Estudios*, *Istmo* (Universidad de Costa Rica) y *Temas Americanistas* (Universidad de Sevilla). Es miembro de número de la Academia de Geografía e Historia de Guatemala y de la Real Academia de la Historia de España. Es miembro activo de la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas Europeos (AHILA).

Su actividad investigadora reciente se centra el desarrollo de los estudios históricos sobre Centroamérica dentro del americanismo español y en la literatura de viajes sobre Guatemala a finales del siglo XIX.